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Impulso a 
artesanas
La gobernadora 
Mara Lezama 
Espinosa fortalece 
la riqueza 
artesanal y cultural 
del bordado maya 
con un acuerdo 
y apoyo de la 
UNESCO. 
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ALCANZARÁ MÉXICO 
5,240 KM DE VÍAS
Al final del sexenio habrá 5,240 km de 
vías de tren para transporte de pasajeros, 
prevé el gobierno de Claudia Sheinbaum. 
A los 2 mil 240 km construidos en la 
administración de AMLO, se sumarán 3 mil 
km de nuevos proyectos.
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Busca Royal Caribbean Group potenciar turismo de cruceros

Confianza de inversionistas; 
van 600 mdd para Mahahual
Encabeza anuncio  
la gobernadora Mara 
Lezama y expresa  
su satisfacción

OMAR ROMERO 

CHETUMAL, Q. ROO.-  En un 
anuncio que promete trans-
formar la infraestructura y el 
turismo en el Caribe Mexicano, 
la gobernadora Mara Lezama 
Espinosa encabezó la presen-
tación de una inversión inicial 
de 600 millones de dólares por 
parte de Royal Caribbean Group 
para el redesarrollo del puerto en 
Mahahual, proyecto que no sólo 
busca potenciar el crecimiento 
turístico, sino también fortalecer 
las economías locales y preservar 
el entorno natural.

Durante el evento, Mara 
Lezama expresó su satisfacción 
por la confianza depositada en 
su gobierno y en la estrategia 

de desarrollo que impulsa en la 
región.

“Nos entusiasma el anuncio 
de esta nueva inversión que se 
suma a otras recientes, como la 
de Royal Beach Club en Cozu-
mel el año pasado. El nuevo 
impulso al puerto de cruceros 
de Mahahual transformará este 
destino y reafirma nuestro com-
promiso con la sostenibilidad y el 

bienestar comunitario”, expresó 
la mandataria.

“Me comprometí hace dos 
años a que Othón P. Blanco, a 
que Chetumal recobrará su bri-
llo y desde nuestra moderna y 
bien trazada ciudad capital van 
creciendo estos destinos turís-
ticos. Los resultados están a la 
vista, hay que trabajar para que 
esos números se conviertan en 

prosperidad compartida”, añadió.
El proyecto, denominado “Per-

fect Day México”, fue presentado 
en Chetumal por Jason Liberty, 
presidente y CEO de Royal Cari-
bbean Group, y a través de un 
video desde Florida también por 
Michael Bayley, presidente inter-
nacional de la compañía, quien 
destacó que esta iniciativa ele-
vará a Quintana Roo como un 

referente turístico moderno y 
sostenible.

Bayley explicó que el puerto 
tendrá una capacidad diaria para 
recibir hasta 21 mil huéspedes, 
y que se espera un crecimiento 
significativo en el turismo de cru-
ceros, proyectando un aumento 
de 2.6 millones de visitantes en el 
primer año, a más de 5 millones 
para 2033.

Además, este proyecto se 
alinea con el Plan Estatal de 
Desarrollo y el Nuevo Acuerdo 
por el Bienestar y Desarrollo de 
Quintana Roo, promovido por el 
gobierno de Lezama Espinosa.

“Perfect Day” incluye mejoras 
en infraestructura y servicios 
turísticos, y también busca bene-
ficiar tanto a los visitantes como 
a la comunidad local, generando 
más de mil empleos entre 2025 y 
2027, además de otros mil empleos 
directos para la operación de la 
nueva experiencia turística.

 zSe presentó el proyecto ‘Pefect Day’ de Royal Caribbean para Mahahual.

Priorizan 
salubridad 
e higiene 
en el Tren
MARCO ANTONIO BARRERA

CANCÚN, Q. ROO.- En el Tren 
Maya se aplica un servicio 
integral de aseo para mante-
ner y conservar las instalacio-
nes en condiciones óptimas 
de salubridad e higiene.

Una limpieza profunda se 
aplica de forma cotidiana en 
estaciones, terminales, bases 
de mantenimiento, edificios 
corporativos y zonas de uso 
regular, con el empleo de 
jabones, cloro y líquidos espe-
ciales para vidrios y quita 
grasa de grado industrial, 
que son retirados con agua 
o vapor a presión. 

El nivel de lavado que se 
impone a la empresa encar-
gada debe ser superior al 
que se pueda conseguir con 
escoba o trapeador, durante 
todos los días de la semana.

Para realizar esta labor 
se dispone de 573 personas 
operativas y 14 supervisores 
repartidos en 15 estaciones, 
ocho bases de manteni-
miento y cuatro edificios 
corporativos que laboran de 
lunes a domingo, de 6:00 a 
14:00 horas, 14:00 a 21:00 y 
de 22:00 a 05:00 horas del 
día siguiente.

En el contrato plurianual 
abierto para el servicio inte-
gral de limpieza especiali-
zada en sistemas ferroviarios 
se establece que “la diferen-
cia de resultados entre la lim-
pieza general y la limpieza 
profunda debe resultar evi-
dente a simple vista”.

A la compañía contra-
tada “Ecodeli Industrial, 
S.A. de C.V.” se le pagan 20 
millones 553 mil 026 pesos 
mensuales, y se le impone 
que con la limpieza se debe 
ayudar también al manteni-
miento y conservación de las 
instalaciones.

La desinfección diaria 
aplica en baños, letreros 
de información, cancelería, 
pasamanos, chapas, mace-
tas, macetones, estructu-
ras metálicas, molduras y 
puertas.

Para vidrios, cancelería, 
objetos metálicos, áreas 
comunes, pisos, muros, 
vidrios exteriores y áreas de 
acceso difícil se contempla 
el uso de hidrolavadoras y/o 
equipo de vapor a presión 
que separe todos los desechos 
líquidos y sólidos, y un secado 
que evite escurrimientos o 
salpicaduras.

Otros requerimientos 
consisten en el uso de jabón 
líquido y cepillos de cerdas 
duras para pisos y muros, 
escaleras, banquetas perime-
trales y guarniciones, granito 
pulido, vidrio, concreto, cor-
tinas, estructuras y rejillas 
metálicas, entre otros.

En pisos, escaleras y muros 
se deben retirar las gomas de 
mascar con espátula o con 
químicos que las disuelva 
con facilidad, sin deteriorar 
el piso, y los muros deflecto-
res (para el control del flujo 
en plantas de tratamiento) 
no deben quedar manchados 
de jabón ni agua.

 zLa limpieza al interior de 
los vagones es fundamental.

Concretan Secretaría 
de las Mujeres de QR
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- La iniciativa 
de la gobernadora Mara Lezama 
Espinosa para reformar diversas 
leyes locales y crear la Secreta-
ría de las Mujeres, se aprobó el 
miércoles por unanimidad de 
los diputados del Congreso del 
estado, y con ello Quintana Roo 
es la primera entidad del que se 
homologa don el gobierno fede-
ral en ese sentido.

Esto, luego de que la presi-
denta Claudia Sheinbaum ele-
vara a Secretaría de Estado el 
Instituto Nacional de las Mujeres.

Con esta determinación 
legislativa, el ahora derogado 
Instituto Quintanarroense de la 
Mujer alcanza rango de Secre-
taría estatal, y así se fortalece-
rán las acciones y las políticas 
públicas en favor de las mujeres, 
para garantizar una vida libre de 
violencia e igualdad de oportu-
nidades a su favor.

Se trata de la adición del artí-
culo 31 Bis a la Ley Orgánica de 
la administración pública del 
estado de Quintana Roo, en el 
cual se estipula que la nueva 
Secretaría de las Mujeres será la 
encargada de procurar el ejercicio 
de sus derechos y su empode-
ramiento, a partir de promover, 
coordinar, impulsar, formular y 
evaluar las políticas públicas, pro-
gramas y acciones para garanti-
zar la igualdad de género.

Así como prevenir, atender, 
sancionar y erradicar la violencia 

en todos los ámbitos, además de 
implementar las acciones afir-
mativas que acorten las brechas 
sociales, eliminen cualquier tipo 
de discriminación y obstáculo 
al acceso igualitario para las 
oportunidades, se consigna en 
el documento aprobado.

Con la creación de la Secre-
taría de las Mujeres se cumplen 
los mandatos constitucionales 

respecto a reconocer sus dere-
chos humanos y fundamen-
tales, así como de los tratados 
internacionales firmados por el 
Estado Mexicano, para poten-
ciar el empoderamiento de las 
mujeres y su llegada a espa-
cios de gobierno y de toma de 
decisiones.

 zEl Congreso estatal aprobó reformas para crear la Secretaría de 
las Mujeres.

La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación confirmó la reforma al 
reglamento interno del INE para prohibir a los partidos políticos participar en la elección del Poder Judicial.

ACOTAN A 
PARTIDOS

Irá a un fideicomiso aporte de cruceristas
OMAR ROMERO 

CHETUMAL, Q. ROO.- El director 
general de la Administración 
Portuaria Integral de Quintana 
Roo (Apiqroo), Vagner Elbiorn, 
mencionó que la aportación 
de cinco dólares que harán las 
navieras por cada crucerista a 
partir del próximo año será para 
beneficiar a los destinos, aunado 
a que también podrán ser usa-
dos esos recursos en caso de 
alguna contingencia por fenó-
menos hidrometeorológicos. 

Dijo que no se trata de un 

impuesto, sino de una aporta-
ción que se hará a un fideicomiso 
donde estarán los cinco dólares 
aportados por las navieras por 
cada pasajero que llegue vía cru-
cero al estado, y el gobierno pon-
drá la misma cantidad. Se calcula 
una obtención de hasta 80 millo-
nes de dólares anualmente. 

“Recuerden que muchas veces 
las navieras vienen primero a 
Cozumel y luego a Mahahual, o 
primero a Mahahual y luego a 
Cozumel, entonces solamente 
se les va a cobrar cuando lleguen 
al estado una sola vez. No es un 

impuesto, es un fideicomiso 
donde ambas partes van a estar 
poniendo el capital”.

Precisó que no resultó nada 
sencillo alcanzar este acuerdo, 
pues fueron dos años de estar 
negociando con las compañías, 
al recordar que el gobierno no 
recibía ningún beneficio por los 
cruceristas que arriban, de ahí 
que este recurso será importante 
para mejorar la industria turís-
tica tanto en Mahahual como en 
la isla de Cozumel.

El funcionario mencionó que 
habrá un Consejo que estará con-

formado por cuatro directivos de 
las navieras, cuatro funcionarios 
del gobierno estatal, más el voto 
de la gobernadora Mara Lezama 
Espinosa, por lo que tendrán reu-
niones cada tres meses, una en 
Quintana Roo, otra en Florida y 
así sucesivamente.

“Se va a decidir entre este 
Consejo cada dólar a dónde se va 
a ir destinado, si será para segu-
ridad, para drenaje… el chiste es 
que los cruceristas desde que 
bajen en Quintana Roo tengan 
una experiencia de primer nivel”. 

 zCada crucerista aportará 5 
dólares al llegar a Quintana 
Roo, a partir de 2025.lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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CALLAN A DETRACTORES DE LA 4T  
CON INVERSIÓN DE 600 MDD
¡QUÉ TRAGEDIA! Los agoreros del desastre económico de la Cuarta Transformación 
deben estar llorando en sus almohadas ahora que Royal Caribbean ha decidido invertir 
nada menos que 600 millones de dólares en Mahahual. Sí, esos mismos que llevan años 
anunciando que las reformas del gobierno de la 4T iban a espantar a los inversionistas 
extranjeros como si fueran vampiros frente a un crucifijo, ahora tienen que tragarse 
sus palabras mientras ven a uno de los gigantes del turismo global poner sus ojos —y su 
dinero— en México. ¿Qué pasó con el supuesto apocalipsis financiero que predicaban?
LOS CATASTROFISTAS del bloque conservador no han dejado de pintar a México como un 
desierto económico, una tierra baldía para las inversiones, especialmente con los proyectos 
estrella de la 4T: el Tren Maya y el aeropuerto de Tulum. Según ellos, estas obras eran 
poco menos que la tumba del país, un derroche irracional que condenaría a México al 
ostracismo económico. ¡Ay, cómo les encanta el melodrama! Pero, mientras ellos vociferan 
desde sus púlpitos mediáticos, Royal Caribbean parece estar viendo otra película, una 
donde Mahahual se convierte en un destino de lujo con un puerto de cruceros rediseñado 
que atraerá a millones de turistas en los próximos años.
MARA Lezama, gobernadora de Quintana Roo, no pudo contener su satisfacción al 
anunciar esta inversión. Y con razón. En un escenario donde se proyecta que el puerto 
de Mahahual recibirá hasta 21,000 turistas al día y generará miles de empleos, cualquiera 
estaría sonriente. Claro, hay que reconocer que Lezama no dejó pasar la oportunidad 
para subrayar que esta inversión se da en el marco de su “gobierno humanista” y el 
“compromiso con la sostenibilidad”. Pero más allá de los discursos, los números hablan por 
sí mismos: una inyección económica de 600 millones de dólares no es algo que se ve todos 
los días, mucho menos en un país que —según las viudas del neoliberalismo— espanta 
inversiones como si fueran mosquitos.
LA HISTORIA no acaba ahí. Royal Caribbean no está apostando sólo por Mahahual. El 
proyecto también contempla una conexión directa con la estación de Limones, lo que 
facilita el acceso al Tren Maya, esa “obra faraónica” que tantos han desestimado, y que 
ahora se convierte en una palanca crucial para el desarrollo económico del sureste de 
México. A ver si los críticos tienen algo que decir sobre cómo un proyecto de esta magnitud 
está comenzando a dar frutos antes de su inauguración. Desde luego, para algunos nunca 
será suficiente: si el Tren Maya genera empleos, “son empleos mal pagados”; si atrae 
turistas, “es turismo depredador”. ¿Qué será lo próximo? ¿Acusar a Royal Caribbean de ser 
parte del complot comunista?
MICHAEL Bayley, presidente de Royal Caribbean Internacional, fue claro en su 
presentación: Perfect Day México no sólo va a transformar el puerto de Mahahual, sino 
que va a elevar a Quintana Roo como un referente turístico moderno y sostenible. Lo 
interesante es que no es la primera vez que Royal Caribbean invierte en el Caribe 
Mexicano. Ya lo hicieron con Royal Beach Club en Cozumel el año pasado, y ahora 
regresan con aún más ganas. Y mientras tanto, ¿qué hacen los pesimistas de siempre? 
Llorar, patalear y, por supuesto, pronosticar el próximo “fracaso” de la 4T.
POR LO PRONTO, mientras el bloque conservador sigue hablando de “crisis económica” y 
“falta de confianza”, los grandes jugadores globales, como Royal Caribbean, están viendo 
oportunidades. Quizá sea momento de que esos detractores actualicen sus predicciones 
o, mejor aún, se tomen unas vacaciones en Mahahual antes de que el puerto esté tan lleno 
que ni ellos encuentren lugar. Porque si algo queda claro, es que, para los inversionistas 
internacionales, el sol sigue brillando en el Caribe Mexicano... aunque algunos 
insistan en quedarse bajo la sombra.
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ESTO NO ME VA A MATAR: J. LO
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Sólo le 
tomó 30 años, asegura Jenni-
fer Lopez, darse cuenta de que 
se puede ser feliz por sí misma, 
sin la necesidad de buscarla en 
una pareja; así se sinceró con 
Interview en su primera entre-
vista en la que hizo referencia a 
los momentos que rodearon su 
reciente divorcio con Ben Affleck.

Entrevistada por Nikki Glaser, 
la cantante de 55 años abrió su 
corazón sobre cómo ha transi-
tado un proceso de recuperación 
de autoestima que le había afec-
tado desde la niñez.

“Tienes que estar sana. Tie-
nes que estar completa, si quieres 
algo más completo. Tienes que 
ser buena por ti misma. Pensé 
que había aprendido eso, pero 
no fue así. Y luego, este verano, 
tuve que decir: ‘Necesito irme y 
estar sola. Quiero demostrarme 
a mí misma que puedo hacerlo’.

“Es jodidamente difícil...Me 
siento sola, extraña, asustada. Me 
siento triste. Me siento desespe-
rada. Pero cuando te sientes en 
esos sentimientos y dices: “Estas 
cosas no me van a matar”, es 
como si, en realidad, fuera capaz 
de sentir alegría y felicidad por 
mí misma”, dijo.

La protagonista de Selena 
sostuvo uno de los romances 
más mediáticos con Affleck en 
los 2000 y tras una separación 
en 2004, la pareja se reencontró 
en 2021 y se casaron en 2022, 
sin embargo, este año firmaron 
el divorcio y al preguntarle si 
se arrepentía del dolor que ha 
pasado, lo negó.

“Ni un segundo. Eso no signi-
fica que no me haya dejado fuera 
de combate para siempre. Casi lo 
hizo. Pero ahora, al otro lado de 
la situación, pienso: ‘Joder, eso 
es exactamente lo que necesi-
taba. Gracias, Dios. Lamento que 
haya tardado tanto. Lamento que 

hayas tenido que hacerme esto 
tantas veces. Debería haberlo 
aprendido hace dos o tres veces. 
Lo entiendo. Tuviste que gol-
pearme muy fuerte en la cabeza 
con un maldito mazo. Me dejaste 
la casa encima. No tienes que 
hacerlo otra vez’.

“¡Por fin lo conseguí! Y, por 
cierto, eso no significa que lo 
tenga todo resuelto. Ahora estoy 
emocionada, cuando dices que 
vas a estar sola. Sí, no estoy bus-
cando a nadie, porque todo lo 
que he hecho en los últimos 25, 
30 años ¿Y si simplemente soy 
libre?”.

Y aunque no mencionó el 
nombre de su ex marido, la 
oriunda del Bronx sí se refirió a 

las últimas relaciones en las que 
se ha visto envuelta, con roman-
ces mediáticos, en los que afirmó 
no se ha sentido del todo cómoda.

“Estar en una relación no me 
define. No puedo buscar la felici-
dad en otras personas. Tengo que 
tener la felicidad dentro de mí. 
Solía decir que era una persona 
feliz, pero seguía buscando algo 
que alguien más pudiera llenar, 
y simplemente pensaba: ‘No, en 
realidad soy buena’.

“(Esto) me confunde, por-
que es como decir: “No podrías 
amarme si tengo defectos. Tengo 
que ser perfecta para ser amada”. 
¡Eso no es verdad! Alguien que 
te ama de verdad te ayudará a 
sanar esas partes de ti misma. 

Eso es lo que he aprendido sobre 
el amor, que es algo que da segu-
ridad”, indicó.

Al cuestionar a la intérprete 
de “On The Floor” sobre si ahora 
ya tiene un estándar más alto 
para el próximo prospecto con 
quien entablará una relación, dijo 
tajante que no está en busca de 
nadie.

“La cuestión es la siguiente: 
no hay ningún límite nuevo por-
que no estoy buscando a nadie. 
¿Cómo es eso?

“Las personas románticas, a 
las que les encanta tener una 
relación y quieren envejecer con 
alguien, pensamos: ‘Tengo que 
tener eso para sentirme com-
pleta y feliz’. Y no es así”, admitió.

 zJennifer López abrió su corazón sobre cómo ha transitado un proceso de recuperación de 
autoestima que le había afectado desde la niñez.

 zHugh Jackman.

Anuncia Jackman 
conciertos en NY 
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Hugh Jac-
kman presentará una serie de 12 
conciertos en el Radio City Music 
Hall, en Nueva York, que se lle-
varán a cabo a lo largo de varios 
fines de semana en 2025.

El anuncio, realizado a tra-
vés de sus redes sociales, fue 
acompañado por un video en 
el que Jackman bromea con su 
amigo y colega Ryan Reynolds, 
asegurando que no compar-
tirá escenario con él, pero que 
podría invitarlo a un ensayo 
técnico.

“Este es mi momento”, dijo 
Jackman mientras presentaba 
su nuevo proyecto titulado “From 
New York, With Love”. 

Los conciertos, que comen-
zarán el 24 de enero de 2025, 
estarán repartidos en fines de 
semana seleccionados hasta 
agosto del mismo año, según el 
medio Deadline.

Durante estos shows, Jack-
man ofrecerá una retrospectiva 
de su carrera, interpretando 
una selección de canciones de 

sus musicales más icónicos de 
Broadway y películas.

Entre los temas que interpre-
tará, se incluyen clásicos de The 
Boy From Oz, The Greatest Show-
man y The Music Man. Además, 
no faltarán canciones de sus exi-
tosas presentaciones en el West 
End, como Oklahoma! y Carousel 
en Off Broadway.

 
Las fechas programadas para 

los conciertos son las siguientes:
- Viernes 24 de enero de 2025
- Sábado 25 de enero de 2025
- Viernes 18 de abril de 2025
- Sábado 19 de abril de 2025
- Viernes 23 de mayo de 2025
- Sábado 24 de mayo de 2025
- Viernes 20 de junio de 2025
- Sábado 21 de junio de 2025
- Viernes 18 de julio de 2025
- Sábado 19 de julio de 2025
- Viernes 15 de agosto de 2025
- Sábado 16 de agosto de 2025
 
Los fanáticos interesados en 

asistir pueden encontrar más 
información sobre la venta de 
entradas en el sitio web From 
New York, With Love.
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HAZ TU DENUNCIA CIUDADANA 
Y CONOCE CANCÚN EN:

C R Í T I C A  A
E S T R E N O S
STREAMING
&  R E T R O -
R E S E Ñ A S

HAZ TU DENUNCIA CIUDADANA 
Y CONOCE CANCÚN EN:
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 zLas cinco mujeres designadas por el Congreso para integrar el nuevo Tribunal de Justicia Administrativa y Anticorrupción.

Cinco mujeres integrarán órgano recién creado

Eligen magistradas 
para nuevo Tribunal
Atenderán temas 
anticorrupción, y 
de los de justicia 
administrativa local

EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- Con 22 
votos a favor de los diputados 
presentes, el Pleno del Congreso 
de Quintana Roo designó a las 
licencias en Derecho Claudia 
Carrillo Gasca, Mayra San Román 
Carrillo Medina, Nayelli del Car-
men Solís Poot, Minerva Marybel 
Moreno Cruz, y Rubí Guadalupe 
Sulub Chi, como magistradas 
integrantes del nuevo Tribunal 
de Justicia Administrativa y 
Anticorrupción.

El Pleno de este organismo 
jurisdiccional, en su primera con-
figuración legal, estará integrado 
por cinco mujeres, y las nuevas 

magistradas estarán en el cargo 
por 12 años a partir de este 9 de 
octubre con la declaratoria de 
entrada en funciones del nuevo 
Tribunal, establecida por el Pleno 
del Poder Legislativo estatal.

Se trata de un nuevo Tribu-
nal contemplado en las recien-
tes reformas constitucionales en 
materia de combate a la corrup-
ción, enmarcados en el Plan Esta-
tal de Desarrollo 2023-2027.

Mediante proceso selectivo 
colegiado, las cinco magistradas 
tendrán como primera enco-
mienda designar en cuál de ellas 
depositarán la Presidencia del 
nuevo Tribunal, para dar cauce 
a este organismo autónomo, lo 
cual ya está fuera de las faculta-
des del Legislativo, por tratarse 
de una potestad de las nue-
vas magistradas, según su Ley 
Orgánica.

De acuerdo con dicha Ley, este 
nuevo Tribunal deberá dirimir las 

controversias entre la adminis-
tración pública, municipal y esta-
tal con los particulares; imponer 
en los términos de ley, las san-
ciones a las personas servidoras 
públicas, estatales y municipales 
por responsabilidad administra-
tiva grave, y a los particulares que 
incurran en actos vinculados con 
faltas administrativas graves 
contra el patrimonio público.

También, fincar responsabili-
dades a los responsables, el pago 
de las indemnizaciones y sancio-
nes pecuniarias que deriven de 
los daños y perjuicios que afec-
ten a la hacienda y patrimonio 
del estado, de los municipios y 
cualquier ente público de ambas 
esferas de gobierno.

Así como aprobar, modificar 
o dejar sin efectos las jurispru-
dencias y tesis relevantes que 
deriven de las sentencias que se 
emitan por el propio tribunal en 
cuestión, según se lee en el docu-

mento aprobado por el Congreso 
del estado.

Este Tribunal contará con tres 
salas especializadas en materia 
de responsabilidades administra-
tivas y combate a la corrupción, 
en materia fiscal y tributaria y 
en materia de desarrollo urbano 
y medio ambiente, para permitir 
que los magistrados desarrollen 
un amplio conocimiento de cada 
tema y expediente.

Además, que con estas tres 
salas se podrá distribuir de 
manera equitativa la carga de 
trabajo entre las magistradas, 
evitando la sobrecarga en una 
sola sala y permitiendo una ges-
tión más eficiente de los recursos 
humanos y materiales del propio 
Tribunal, dice la Ley Orgánica.

El Tribunal de Justicia Admi-
nistrativa y Anticorrupción sus-
tituye desde este miércoles al tri-
bunal del ramo que era presidido 
por Antonio Villalobos Carrillo.

Analizan soluciones 
sobre inundaciones
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El secretario 
general del Ayuntamiento de 
Benito Juárez, Pablo Gutiérrez 
Fernández, expresó que, además 
de estar trabajando en las colo-
nias Donceles y Lombardo Tole-
dano para desahogar los enchar-
camientos que aún presentan, 
también están buscando una 
solución de fondo junto con 
expertos en la materia.

Si bien reconoció que no 
se podría tener una solución 
definitiva para estos enchar-
camientos e inundaciones que 
las poblaciones de estas dos 
colonias, así como del fraccio-
namiento Bahía Azul, padecen 
cuando hay lluvias, lo que van 
a analizar es la posibilidad de 
tomar medidas para que se des-
ahoguen con mayor velocidad.

Lo anterior, explicó, se debe 
a que estos núcleos poblaciona-
les se encuentran en algunas 
de las zonas más bajas de la 
ciudad, con el manto freático 
a tan sólo medio metro debajo 
del pavimento en algunas par-
tes, lo que provoca que, incluso 
si tratan de bombear el agua 
en las zonas inundadas, con 
el nivel del manto arriba de lo 
normal no es posible desahogar 
esas inundaciones.

Por ello, lo que se está ana-

lizando con expertos en la 
materia es la posibilidad de 
acelerar el flujo del agua y 
funcionamiento de los pozos 
de absorción, buscando princi-
palmente que estas inundacio-
nes y encharcamientos puedan 
liberarse naturalmente de la 
forma más rápida posible.

“Son complicadas estas 
situaciones, no vamos a lograr 
que se deje de dar, porque están 
bajo el nivel, viven en una zona 
sumamente baja, entonces lo 
que tenemos que buscar es que 
el flujo del agua se mueva lo 
más rápido posible y es en lo 
que se está trabajando, en eso 
está trabajando los expertos 
en el tema y como se tengan 
avances seguros ahorita lo 
que hemos estado haciendo 
han sido trabajos de manteni-
miento de los pozos, desazolves 
y apoyo con la bomba de achi-
que”, declaró.

Finalmente, recordó que, 
en la ciudad, de acuerdo con 
lo observado durante el hura-
cán “Helene”, se han detectado 
alrededor de 32 zonas de acu-
mulación de agua, además de 
estas tres colonias, aunque en 
esos casos la liberación de los 
encharcamientos suele ser más 
rápida por las diferencias en el 
subsuelo e ingeniería hidráu-
lica de cada zona.

 zAutoridades del Ayuntamiento de BJ analizan soluciones 
para inundaciones.

Apuntalan promoción a sector de reuniones
OMAR ROMERO

CHETUMAL, Q. ROO.- El Caribe 
Mexicano tiene presencia en 
IMEX América 2024, que es el 
evento donde se reúne el deno-
minado sector MICE, (que es el 
acrónimo en inglés utilizado para 
definir el turismo de reuniones), 
para mantener al estado como 
un destino ideal para este tipo 
de encuentros.

Así lo dio a conocer Bernardo 
Cueto Riestra, secretario de 
Turismo en el estado, al exponer 
que asisten para que el Caribe 
Mexicano tenga presencia en el 
sector de congresos y conven-
ciones, pues este encuentro es 
el más importante a nivel inter-
nacional para esta rama de la 
industria turística. 

“Ahí está el Consejo de Promo-
ción Turística con toda la estra-
tegia del producto MICE, de con-
gresos y convenciones que nos 
ayuda mucho en estos meses de 
octubre-septiembre-noviembre 
a mantener un muy buen nivel 
de ocupación en los destinos del 
Caribe Mexicano”. 

Apuntó que esta estrategia 
para este sector en especial 
sigue fortaleciéndose a fin de 
que más eventos puedan reali-
zarse en los destinos del estado, 
al reconocer que sí se ha visto 
afectado este producto deri-
vado del descenso de la oferta 
de asientos por parte de las 

aerolíneas, ya que han retirado 
aviones para sus revisiones.

Sin embargo, dijo que hay 
una confianza que esto se irá 
restableciendo poco a poco, al 
manifestar que existen bue-
nas proyecciones para el cierre 
del año, incluso, afirmó que 
el estado recibe cada semana 

importantes congresos y reu-
niones que generan una atrac-
ción y que posicionan a la enti-
dad como un lugar ideal para 
estos encuentros.

“Uno de los destinos con 
mayor profesionalismo para la 
realización de eventos, cotidia-
namente los hoteles de Quin-
tana Roo ya no sólo se dedican 
a brindar la mejor de las expe-
riencias al turismo de sol y playa, 
sino a atender a grupos que tie-
nen sus eventos, reuniones y 
convenciones”.

Del 8 al 10 de octubre se cele-
bra IMEX América 2024, el evento 
magno del sector MICE que tiene 
lugar en Las Vegas y que durante 
tres días reúne a los principales 
actores de esta industria para 
que den a conocer las últimas 
tendencias y prospecciones de 
cara al cierre de año.

Con un enfoque en la inno-
vación y la sostenibilidad, la 13 
edición de IMEX América tiene 
proyectadas cerca de 80 mil citas 
de negocio entre los compradores 
y las más de 3 mil 600 empresas 
expositoras.

 zEl Caribe Mexicano participa en el IMEX América 2024, en Las 
Vegas.

Reforzará  
el Geavig  
programas  
exitosos
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El Grupo Espe-
cializado en Atención a la Violen-
cia Familiar y de Género (Geavig) 
en Benito Juárez dará continui-
dad y reforzará programas como 
“Escudo” y “Puntos Morados”, 
pues con ellos se ha beneficiado 
a más de 4 mil personas.

En ese sentido, la encargada 
de despacho del Geavig, Adela 
Jiménez Izquierdo, expresó que 
además de estos programas, que 
han demostrado su éxito, se bus-
cará también la implementación 
de algunos nuevos para fortale-
cer el trabajo a favor de niñas, 
niños, adolescentes y mujeres, 
incluyendo líneas como reeduca-
ción de padres de familia y una 
mayor coordinación con otras 
instituciones.

Uno de estos programas es el 
llamado “Ayúdame a ayudarte”, 
que busca reforzar la coordina-
ción con el sector educativo, a 
fin de trabajar en la prevención 
de la violencia familiar y, en los 
casos en que algún niño, niña o 
adolescente sea víctima de estas 
situaciones, poder brindarle una 

atención integral.
Asimismo, se han reforzado y 

ampliado las atenciones que da 
el Geavig, a fin de hacerlas más 
integrales y dar un seguimiento 
más puntual a los casos, puntos 
que se seguirán trabajando para 
brindar protección a las niñas y 
niños, en particular a través del 
programa “Escudo”.

“Queremos abarcar toda la 
ciudad, todo el municipio con 
acciones concretas que real-
mente tengan un impacto social, 
al final de todo lo que queremos 
es que haya una prevención y 
que al final de la administración 
los resultados se puedan ver y 
decir:

“‘Se pudo reducir los índices 
de violencia, pudimos hacer con-
ciencia en las familias y sensi-
bilizar’, porque en la mayoría de 
los casos lo que es la violencia 
de índole sexual, la violencia 
familiar y otros tipos de maltra-
tos sabemos que vienen desde 
el núcleo de la familia”, expresó 
Jiménez Izquierdo.

Apoyos a maleteros
En respaldo a los maleteros de Isla Mujeres, la alcaldesa Atenea Gómez 
Ricalde les entregó apoyos alimentarios, pues son de los sectores más 
afectados cuando hay baja ocupación al no tener un empleo formal.

 zAdela Jiménez Izquierdo, 
encargada de despacho del 
Geavig de Cancún.

Instalan la Comisión de Seguridad en BJ
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La regidora 
Susana Andrea Dzib González 
encabezó la instalación e inicio 
de los trabajos de la Comisión 
de Seguridad Ciudadana, Policía 
Preventiva, Tránsito, Bomberos 
y Protección Civil en el Cabildo 
de Benito Juárez.

Como presidenta de esta 
Comisión, Dzib González se reu-
nió con autoridades, miembros 
de la sociedad civil y empresa-

rios con quienes estará elabo-
rando e implementando su plan 
de trabajo.

“Esta instalación fue para 
dar la continuidad de que 
vamos a trabajar cercanos a 
la gente, a hacer los recorri-
dos para escuchar de manera 
cercana cómo está la sociedad 
y qué es lo que ocupa para 
seguir desarrollando mi plan 
de trabajo, es lo que quiero 
presentar, que tenemos toda-
vía el tiempo apropiado para 

presentarlo, y pues lo principal 
que quiero es tener un plan de 
trabajo socialmente responsa-
ble”, expresó.

En este sentido, Dzib Gonzá-
lez indicó que además de esta 
instalación, ya ha sostenido reu-
niones con empresarios hotele-
ros, restauranteros y otros, para 
ir conociendo su situación y 
necesidades, además de que está 
preparando una serie de recorri-
dos a las zonas más vulnerables, 
con el objetivo de escuchar tam-

bién la voz de los vecinos.
Apuntó que, además de 

estas reuniones con el sector 
empresarial y la ciudadanía, 
estarán analizando junto con 
las diferentes corporaciones 
involucradas en su Comisión 
los proyectos que ya se tienen 
propuestos o avanzados, para 
ver la forma en que puedan 
incluirse dentro del plan de 
trabajo que como regidora está 
construyendo.  zInició trabajos la Comisión de Seguridad en el Cabildo de 

Benito Juárez.lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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Resaltan plan de inteligencia 

Destacan 
un viraje 
en lucha 
anticrimen
Expertos señalan 
que ahora se admite 
un problema de 
seguridad pública

ROLANDO HERRERA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La Estrate-
gia Nacional de Seguridad pre-
sentada por el Secretario de Segu-
ridad y Protección Ciudadana, 
Omar García Harfuch, representa 
un cambio respecto de la inacción 
que en la materia hubo el sexenio 
pasado y parte de la premisa de 
que existe un problema que se 
debe resolver capturando a quie-
nes generan la violencia, conside-
raron especialistas.

Entrevistados por separado, 
coincidieron en que uno de los 
aspectos más destacados es con-
centrar los esfuerzos para atender 
las zonas del país que registran 
los mayores niveles de violencia, 
enfocándose en la desarticulación 
de las organizaciones criminales 

y en la atención de las causas que 
generan el fenómeno delictivo.

“Desde mi perspectiva hay 
algunos aciertos, el primero es el 
centrarse en la focalización tanto 
de entornos geográficos, aquellas 
regiones o municipios más con-
flictivos, así como el destinar los 
esfuerzos del Estado mexicano 
hacia los objetivos que están 
generando la violencia, sean 
éstas organizaciones delictivas 
o personas”, indicó Mario Arroyo, 
maestro en Política Criminológica 
por la Universidad de Londres.

La estrategia presentada en 
Palacio Nacional contempla 
la instrumentación de cuatro 
ejes: uno, atención a las causas, 
enfocado en reducir la pobreza 
y la desigualdad; dos, fortaleci-
miento de la Guardia Nacional, 
aprovechar su despliegue de 130 
mil elementos; tres, fortalecer la 
Inteligencia y la Investigación 
con la creación de un sistema 
nacional que aproveche la infor-
mación civil y militar; y cuatro, 
coordinación con las Fiscalías y 
las Policías locales.

Carlos Mendoza, consultor en 
Seguridad Pública y Prevención 
del Delito indicó que el docu-
mento presentado toma en con-
sideración aspectos que son de 
sentido común, pero que durante 
seis años fueron abandonados 
bajo una lógica de que no había 
que combatir al crimen para no 
generar más violencia. 

“Lo primero a destacar es que 
hay una aceptación de que hay un 
problema, lo segundo, la estrate-
gia reconoce que debe haber coor-
dinación para poder potenciar las 
capacidades de cada una de las 
instituciones de acuerdo con sus 
responsabilidades, con su capa-
cidad de fuerza y, por supuesto, 
con el orden de gobierno al que 
responden”, señaló.

Javier Oliva, catedrático en la 
UNAM y del Colegio de Defensa 
Nacional, dijo que habrá que 
esperar la implementación de 
la estrategia para evaluar sus 
resultados, pero que el docu-
mento contempla aspectos 
importantes como el reforza-
miento del uso de la inteligencia 

y del control de los penales.
También destacó el perfil de 

García Harfuch, quien fue jefe de 
la Policía en la Ciudad de México, 
y de algunos integrantes de su 
equipo.

“¿Qué me parece positivo? Pri-
mero, que el secretario y su equipo 
son policías profesionales, es decir, 
que se han dedicado a las áreas de 
la seguridad pública, sea a nivel 
federal o de la Ciudad de México. 
Esto nos aleja de funcionarios 
improvisados en áreas clave de 
seguridad pública”, señaló.

José Antonio Ortega, presi-
dente del Consejo Ciudadano para 
la Seguridad Pública y la Justicia 
Penal consideró que en el docu-
mento faltó señalar de manera 
específica cómo se va a combatir 
a los brazos armados de las dis-
tintas organizaciones de crimen 
organizado que operan en el país.

“Faltan acciones precisas 
para combatir a las milicias pri-
vadas de los grupos criminales y 
llevarlos, primero a carpetas de 
investigación y, después, a pro-
cesos penales para acabar con la 

impunidad que hay en todo el 
país”, señaló.

A la estrategia, indicó Arroyo, 
le falta considerar aspectos como 
la cibercriminalidad, que es un 
fenómeno transversal a la forma 
en que operan hoy día los grupos 
delictivos y poner mayor énfasis 
en cómo garantizar que los gru-
pos criminales no interrumpan 
los procesos productivos.

“Yo quisiera ver mayor deci-
sión en el tema de la extorsión, 
que realmente está socavando las 
bases económicas, la tranquilidad 
y la economía de los mexicanos 
y también la seguridad en la 
cadena logística y de suministro, 
desde que los productos agrícolas 
salen, desde que desembarcan de 
los puertos y transitan por barco, 
ferrocarril o carretera. 

“Creo que ahí, si México quiere 
ser competitivo a nivel mundial 
en el nuevo entorno comercial y 
de localización de cadenas pro-
ductivas y manufactura, debemos 
atender la seguridad del trans-
porte y de la logística. Eso debería 
ser muy enfocado”, dijo.

 zExpertos ven positiva la nueva Estrategia de Seguridad Nacional.

Esclarece 
Sheinbaum: 
reforma  
es válida
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La pre-
sidenta Claudia Sheinbaum 
aseguró que los errores detec-
tados en la reforma al Poder 
Judicial no la invalidan, a 
pesar de las contradicciones 
identificadas en los artículos 
constitucionales.

“No invalida, lo consulté 
con el ministro Zaldívar, con 
la consejera jurídica, con 
diputados y senadores, la 
reforma es válida”, afirmó la 
mandataria federal, mante-
niendo su postura sobre la 
validez de la reforma.

Sheinbaum ofreció la 
posibilidad de que expertos 
en la materia comparezcan 
para explicar la validez de la 
reforma.

“Si quieren que mañana 
venga el ministro o la con-
sejera, para que puedan 
explicar por qué es válida la 
reforma constitucional, y ya 
si se requiere una modifica-
ción posterior… pero es válida 
la reforma”, expresó.

Sheinbaum Pardo recono-
ció la existencia de aspectos 
que requieren corrección, 
pero insistió en que estos no 
comprometen la integridad 
de la reforma.

“Me comentó Ernestina 
Godoy que no implica nin-
guna invalidez de la propia 
reforma ni la elección de los 
jueces así como está”, explicó 
la presidenta.

La mandataria detalló que 
el problema identificado se 
limita a una discrepancia 
temporal.

“Entiendo que solamente 
es un caso en donde los tiem-
pos no concuerdan en una 
y otra situación, pero no se 
revisó previamente cuando 
se envió, y bueno, hay que 
corregir esa parte”, admitió.

En contraste con estas 
declaraciones, el coordina-
dor de la bancada de Morena, 
Ricardo Monreal, anunció 
que los diputados realizarán 
modificaciones a la reforma 
judicial para subsanar la con-
tradicción entre los artículos 
94 y 97 de la Constitución en 
materia de designación de la 
Presidencia de la Suprema 
Corte de Justicia.

La contradicción radica 
en que el artículo 94, recien-
temente modificado, esta-
blece que la Presidencia se 
renovará cada dos años de 
manera rotatoria en función 
del número de votos obteni-
dos por cada candidatura. Por 
otro lado, el artículo 97 man-
tiene que cada cuatro años, 
el Pleno elegirá de entre sus 
miembros al presidente de la 
Suprema Corte.

Monreal rechazó que 
se haya cometido un error, 
pero confirmó que están revi-
sando el paquete en materia 
de justicia.

“Con una reforma a la 
Constitución aclarando, eso 
se va a hacer”, adelantó el 
morenista, asegurando que 
cuentan con un grupo de 
trabajo dedicado a analizar 
el paquete legislativo.

El coordinador de Morena 
enfatizó que, como Consti-
tuyente Permanente, tienen 
la capacidad de presentar 
propuestas de modificación.

“Estamos reunidos, somos 
Constituyente Permanente, 
el poder reformador, no hay 
ningún problema, en cual-
quier momento se puede 
presentar (una propuesta de 
modificación)”, indicó Mon-
real, rechazando que su ban-
cada esté “hecha bolas” con la 
reforma, y asegurando que se 
harán los ajustes necesarios 
para evitar contradicciones o 
incertidumbre.

ME ENTERÉ POR REDES DE 
DIÁLOGO NOROÑA-PINA
Sheinbaum se refirió a un 
encuentro entre el presidente 
del Senado, Gerardo Fernán-
dez Noroña, y la ministra 
presidenta de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, 
Norma Piña.

“Me enteré por las redes 
de esa reunión, no tengo 
conocimiento de esa reu-
nión, no sé qué se trató en la 
reunión”, declaró Sheinbaum.

A pesar de su falta de 
información sobre esta reu-
nión específica, la mandata-
ria reiteró su confianza en el 
avance de la reforma judicial.

Piden  
participar  
en discusión
Trabajadores del 
Poder Judicial 
de la Federación 
solicitaron a 
la Cámara de 
Diputados 
permitirles participar 
en la consulta y 
elaboración de las 
leyes secundarias de 
la reforma judicial.

Retrasa 
Elektra 
adeudo  
de 33 mdp
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Grupo 
Elektra echó mano de una 
“chicanada” judicial. Con el 
impedimento a dos ministras 
y un ministro de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) para revisar su caso, 
la empresa consiguió impe-
dir que este miércoles fuera 
confirmada, en definitiva, 
una deuda fiscal de 33 mil 
306 millones de pesos. 

Abogados de la empresa 
pidieron declarar impedidas 
a las ministras Lenia Batres 
y Yasmín Esquivel, así como 
a Alberto Pérez Dayán, esta 
último, presidente de la 
Segunda Sala y autor del pro-
yecto que desecha el último 
recurso contra ese litigio que 
inició en 2018.

El objetivo es que la Segunda 
Sala no pueda votar el asunto, 
ya que el quórum necesario es 
de cuatro de los cinco minis-
tros, es decir, los impedimentos 
tienen que ser resueltos por la 
Primera Sala, proceso que toma 
varias semanas.

La semana pasada, Elek-
tra planteó un impedimento 
similar contra Esquivel y 
Batres en otro asunto fiscal 
por mil 431 millones de pesos, 
cuyo último recurso iba a ser 
desechado en la sesión del 2 
de octubre, de acuerdo con 
el proyecto que presentó 
Esquivel.

Los dos impedimentos ya 
fueron turnados al ministro 
Jorge Pardo, para que pre-
sente los proyectos respecti-
vos a la Primera Sala.

En su sesión de hoy, la 
Segunda Sala también iba 
a discutir un proyecto que 
niega el amparo a Elektra 
contra una multa de 67 millo-
nes de pesos que le impuso el 
Servicio de Administración 
Tributaria (SAT) en junio de 
2022, por declarar pérdidas 
fiscales inexistentes en el 
ejercicio de 2012.

Para este asunto, la 
empresa también promovió 
el impedimento de Batres 
y Esquivel, mismo que fue 
turnado ayer a Loretta Ortiz, 
integrante de la Primera Sala.

Elektra ha recurrido una y 
otra vez a la práctica de plan-
tear impedimentos para retra-
sar sentencias desfavorables.

‘Pausa con EU fue por Sinaloa’
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Aunque 
Andrés Manuel López Obrador 
aseguró que la pausa en la rela-
ción con la Embajada de Estados 
Unidos fue en respuesta a las crí-
ticas contra la reforma judicial, la 
presidenta Claudia Sheinbaum 
reveló este miércoles que la razón 
fue Sinaloa.

“Bueno, de hecho nunca se 
suspendieron (las relaciones), 
lo que se suspendió fue la visita 
del embajador al presidente de la 
República por la acción en Sina-
loa, en donde nunca se consultó al 
gobierno de México, se coordinó, 
sino fue una acción que todavía 
hasta ahora no tenemos toda la 
información de cómo ocurrió esa 
detención”, comentó Sheinbaum 
en su conferencia mañanera.

El pasado 27 de agosto, el 
expresidente Andrés Manuel 
López Obrador anunció una pausa 
en la relación entre el gobierno 

de México y las Embajadas de 
Estados Unidos y Canadá, en res-
puesta a las críticas que lanzaron 
contra la reforma al Poder Judicial 
que se discutía en el Congreso 
mexicano.

López Obrador arremetió 

aquel día contra el embajador 
de Estados Unidos, Ken Salazar, 
quien aseguró que los cambios 
a la Constitución podrían poner 
en riesgo la democracia, la rela-
ción bilateral en materia comer-
cial y hasta permitir la infiltra-

ción del narcotráfico.
El exmandatario mexicano 

advirtió que era necesario leerle 
la cartilla al representante diplo-
mático estadounidense, aunque 
sin llegar al extremo de pedirle 
que abandonara el país.

Esas diferencias se agudizaron 
desde la detención en territorio 
estadounidense de Ismael “Mayo” 
Zambada y Joaquín Guzmán 
López, hijo del “Chapo” Guzmán.

Desde Palacio Nacional, Clau-
dia Sheinbaum dijo que la rela-
ción con el embajador Ken Salazar 
sigue en pie y reiteró que esta 
semana se reunirá el diplomático 
estadounidense con el canciller 
Juan Ramón de la Fuente.

“No tengo pensado reunirnos 
pronto (con el presidente Joe 
Biden), en la llamada no se plan-
teó en particular, sino más bien 
la reunión del embajador con el 
canciller, que se van a reunir esta 
semana en la Cancillería, y reto-
mar algunas cuestiones de coor-
dinación importantes”, agregó.

 zLa presidenta aclaró que la pausa con Embajada de EU fue por el 
caso Sinaloa.

Asume Gutiérrez la Mesa Directiva 
MARTHA MARTÍNEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Por una-
nimidad, con 420 votos, el more-
nista Sergio Gutiérrez Luna fue 
electo presidente de la Mesa 
Directiva, en sustitución de Ifi-
genia Martínez, quien falleció el 
5 de octubre pasado.

Junto con Gutiérrez Luna fue 
electa Dolores Padierna como 
primera vicepresidenta, mien-
tras que el diputado petista José 
Luis Montalvo será secretario de 
la Mesa Directiva, en sustitución 
de Pedro Vázquez.

En los hechos, Gutiérrez Luna 
había fungido como presidente 
en turno de la Mesa Directiva, 

ante la fragilidad de la salud de 
Ifigenia Martínez, quien enca-
bezó sólo dos sesiones: la de ins-
talación del Congreso General 
el 1 de septiembre pasado y la 
Ceremonia de Transmisión del 
Poder Ejecutivo Federal, en la que 
le entregó la Banda Presidencial 
a Claudia Sheinbaum el 1 de 
octubre.

El lunes, después del home-
naje luctuoso que la Cámara 
de Diputados realizó a Ifigenia 
Martínez, la bancada de Morena 
llevó a cabo una plenaria en la 
que aprobaron el acuerdo que fue 
avalado ya por el Pleno.

Tras rendir protesta, el more-
nista agradeció la confianza de 
sus pares y se comprometió a 

realizar un trabajo imparcial y 
con objetividad.

“Tengan la confianza todas 
y todos que lo haremos con 
imparcialidad, con objetividad 
y tratando siempre de conducir 
adecuadamente el debate y las 
sesiones de esta Cámara”, dijo.

Diputados de oposición 
también les pidieron a los tres 
integrantes de la Mesa Directiva 
tolerancia y respeto a la plura-
lidad que existe en el Pleno de 
San Lázaro.

Durante la sesión, el pleno 
aprobó también la solicitud de 
licencia, por tiempo indefinido y 
efectiva, de la diputada del PRI Sil-
vana Beltrones, hija del exlíder del 
tricolor, Manlio Fabio Beltrones.

 zSergio Gutiérrez Luna asumió 
Presidencia de la Cámara de 
Diputados.
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 zPor primera vez en su historia, Brasil se encuentra fuera de los primeros lugares de la clasificación de CONMEBOL.

La ‘verdeamarela’ ha ganado uno de sus últimos cinco juegos

Pierde Brasil el ‘ritmo’ 
en las Eliminatorias
El equipo  
visitará a Chile  
por la Jornada 8 
rumbo al Mundial

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO .-La Selección 
Brasileña está lejos del ‘jogo bonito’ 
de años atrás y también de los bue-
nos resultados que tuvo en déca-
das pasadas. En lo que va de las 
Eliminatorias rumbo al Mundial 
2026, la ‘verdeamarela’ se encuen-
tra en el quinto lugar de la clasifi-

cación y sólo ha ganado uno de sus 
últimos cinco partidos. Este jueves, 
la ‘canarinha’ espera recuperar el 
ritmo, cuando visite a Chile.

Los diridos por Dorival Júnior 
han hecho 10 puntos de 24 posi-
bles, con tres juegos ganados, un 
empate y tres perdidos. Durante 
este torneo, el equipo brasileño 
ha roto varios récords negativos 
en su historia.

Las cosas empezaron mal 
cuando la ‘verdeamarela’ tuvo 
como interino a Fernando Diniz 
hasta enero del 2024, cuando 
asumió Dorival Júnior. El tercer 
estratega de la selección en los 

últimos tres años, tras la renuncia 
de Tite en enero del año pasado.

Durante estas Eliminatorias, 
Brasil perdió por primera vez en 
16 años ante Paraguay, en sep-
tiembre pasado cayeron por la 
mínima en Asunción. También, 
Colombia venció por primera 
ocasión en este torneo a la ‘cana-
rinha’ con un 2-1 y Argentina les 
propinó su primer descalabro 
como local (1-0) en un juego para 
clasificar al Mundial.

Para esta Fecha FIFA, los brasi-
leños visitarán a Chile, este 10 de 
octubre y a Perú el próximo 15 de 
este mes. Los chilenos están en el 

penúltimo lugar de la clasificación 
y los peruanos son los sotaneros.

“Estamos en una secuencia 
donde necesitamos resultados, 
de momento, por la situación, por 
la posición en la tabla. Espero que 
estemos muy bien preparados. 
Buscaremos estos dos resultados 
respetando a nuestros oponen-
tes, entendiendo que necesita-
mos acelerar nuestro proceso”, 
dijo Dorival Júnior.

El resto de la jornada, Bolivia 
recibirá a Colombia, Ecuador 
jugará con Paraguay, Argentina 
visitará a Venezuela y Perú se 
medirá a Uruguay

Calor de Cancún 
quiere asegurar 
pase al ‘play in’
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-El Calor de 
Cancún regresa al Poliforum 
de la ciudad para enfrentar a 
los Lobos Plateados de Puebla, 
con la mira puesta en asegurar 
un lugar en el ‘play in’. El equipo 
quintanarroense se acerca al 
final de la fase regular en su 
primera temporada dentro de 
la Liga Nacional de Baloncesto 
Profesional.

Los cancunenses se encuen-
tra en el décimo puesto de la 
tabla general, con 13 juegos 
ganados y 15 perdidos. En tanto 
que los poblanos se ubican en 
el lugar 14 de la clasificación, 
con siete triunfos y 21 derrotas.

El Calor de Cancún viene 
de ganar dos juegos como 
visitante ante las Panteras de 
Aguascalientes por 88-61 y 
77-75. En tanto que los Lobos 
Plateados acumulan seis derro-
tas consecutivas, contra rivales 
como Diablos Rojos, Halcones 
de Xalapa y Soles de Mexicali. 
Su última victoria fue a media-

dos de septiembre frente a León.
En esta campaña de la LNBP, 

los equipos ubicados entre el 
primer y cuarto sitio de la tabla, 
avanzan de manera directa a 
playoffs, en tanto que del sitio 
cinco al 12 deberán jugar una 
etapa de ‘play in’, que definirá 
a los equipos que avanzan a la 
siguiente ronda, si ganan dos 
de tres juegos.

Los cancunenses tienen 
cuatro juegos antes de acabar 
la fase regular, todos en casa. 
Primero contra los poblanos el 
10 y 11 de octubre, en tanto que 
la próxima semana, los Mine-
ros de Zacatecas visitarán el 
Poliforum de Cancún el 15 y 16 
de este mes.

En caso de clasificar, el Calor 
de Cancún enfrentará la fase de 
‘play in’ del 19 al 23 de octubre. 
Después empezarán los playo-
ffs con las Semifinales de Zona, 
del 26 de ese mes hasta el 1 de 
noviembre, las Finales de Zona 
se llevarán a cabo del 6 al 17 de 
noviembre y la Gran Final se 
realizará del 20 de noviembre 
al 1 de diciembre.

 zLos cancunenses deben ubicarse dentro de los primeros 12 
puestos de la tabla general para clasificar.

 zLos 49ers han perdido dos partidos contra rivales directos de división: Rams y Cardinals.

Sufren 49ers en inicio de temporada
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Los 49ers 
comenzaron la temporada con 
una marca de dos juegos gana-
dos y tres perdidos. De cara a la 
Semana 6 de la NFL, en San Fran-
cisco saben la urgencia de con-
seguir una victoria ante Seattle 
(3-2) este jueves como visitan-
tes, para recuperar lugares en la 
División Oeste de la Conferencia 
Nacional.

Los californianos sólo han 
vencido a los Jets (32-19) y 
Patriots (30-13), en esta cam-

paña, pero han sufrido derrotas 
ante los Vikings (17-23), Rams 
(24-27) y la última fue contra los 
Cardinals (23-24), que los tienen 
el tercer lugar de su sector, en 
el que los Seahawks son líde-
res, sin embargo, acumulan 
dos descalabros consecutivos, 
con Detroit (29-42) y los Giants 
(20-29).

Los 49ers fueron subcampeo-
nes la temporada pasada, tras 
perder en el Super Bowl contra 
los Chiefs. El equipo ha sufrido 
muchas bajas por lesión en este 
2024.

“Es mucha presión. Este no es 

un partido ‘que debamos ganar’, 
porque técnicamente no nos deja 
eliminados, pero se siente como 
tal y lo consideramos de esa 
manera”, advirtió el defensa Nick 
Bosa, quien lleva tres capturas de 
mariscal este año.

Enfrente tendrán a Seattle, 
que se ha convertido en un 
equipo equilibrado, con un pro-
medio de 270 yardas por aire en 
cada juego y el quinto con más 
capturas de mariscal (17).

La última vez que los 49ers 
visitaron a los Seahawks fue 
en noviembre del año pasado, 
donde lograron el triunfo 31-13.

Rompe la tradición
A partir del 2025, Wimbledon 

eliminará a los jueces de línea y 
utilizará un sistema automático. 
Es el Grand Slam que opta por 

esta medida, junto con el Abierto 
de Austrialia y Estados Unidos.

Vigila Miami avance 
de Jaime Jáquez Jr
DIEGO MARTÍNEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO .-Jaime 
Jáquez Jr. tendrá que sanar 
para volver a botar el balón, y 
más que eso, estar al 100 por 
ciento para poder jugar ante 
el público mexicano el 2 de 
noviembre en la Arena Ciudad 
de México.

Previo al juego donde el Heat 
cayó 108-111 en Charlotte ante los 
Hornets, la franquicia de Flo-
rida informó que el mexicano 
no tendría acción en la duela 

debido a una distensión en la 
ingle izquierda. Esa lesión no es 
nueva para el delantero, quien 
fue parte del All-Rookie Team 
de la NBA en la campaña ante-
rior, pues le causó problemas en 
enero pasado y lo dejó fuera seis 
partidos. 

El coach de Miami, Erik 
Spoelstra, reveló que tanto Jaime 
Jáquez Jr. como Tyler Herro, quien 
se lesionó la ingle derecha, están 
recuperándose y espera contar 
pronto con ellos, eso sí, no sabe 
cuánto tiempo estarían fuera.

“Estoy calculando (quié-

nes) serían los titulares en este 
momento. Espero que ambos 
estén de vuelta pronto con noso-
tros”, dijo Spoelstra.

Miami tiene cuatro jue-
gos más de pretemporada. El 
domingo recibirá a Pelicans, 
el martes siguiente a Spurs, y 
cerrará enfrentando a Hawks y 
Grizzlies. 

Jaime, de 23 años, promedió 
en su temporada de novato 11.9 
puntos, 3.8 rebotes y 2.6 asis-
tencias en 75 partidos, cifras 
sin contar lo que sumó en 
playoffs.

 zEl jugador sufrió una lesión y se ha perdido la pretemporada de la NBA.
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curioso GAsTroTurisTA 
Para que nada te impida serle fiel a 
tu régimen vegano cuando estés de 
vacaciones, esta aplicación podría ser 
una gran aliada debido a que ayuda al 
comensal a conseguir restaurantes de 
este tipo en más de 180 países. Ade-
más, de brindar opciones de lugares 
con menús veganos, vegetarianos o 
libres de gluten, también despliega un 
mapa interactivo. Incluso podrías des-
cubrir uno que otro sitio también es 
pet-friendly o cuenta con un progra-
ma especial. Consulta más detalles en 
(www.happycow.net). 

Por AMor  
AL cAMiNo
Si quieres realizar 
una travesía más 
allá de las atrac-
ciones turísticas 
populares de Es-
tados Unidos, la 
aplicación Road-
trippers te ayu-
dará a planear 
una ruta súper 
interesante, des-
de tu punto de partida hasta tu 
destino final. Además, te permi-
tirá agregar múltiples paradas en 
el camino y spots que no debes 
dejar de visitar, incluyendo rese-
ñas, fotografías, horarios y todos 
los detalles.  

Más información en (https://
roadtrippers.com).

iDEAL PArA FANs
Si eres de los que está esperando el estreno de la 
película y musical “Wicked”, que sigue el viaje de 
las legendarias brujas del mundo de Oz, puedes an-
ticiparte con una vuelta a los parques temáticos de 
Universal Destinations & Experiences, Universal Stu-

dios Hollywood y Universal Orlan-
do Resort, porque a partir de fina-
les de este mes contarán con una 
variedad de nuevas experiencias 
inmersivas y productos exclusi-
vos inspirados en la muy esperada 
cinta de Universal Pictures, que se 
estrenará a finales de noviembre. 
Más detalles en (www.instagram.
com/universaldestinationslatino). 

Tips De Viaje

María Luisa MedeLLín

BAJA CALIFORNIA SUR

En nuestra experiencia 
volamos desde la Ciudad 
de México al Aeropuerto 
Internacional de San José 
del Cabo con Aeroméxico. 
Nos hospedamos en  
el Grand Solmar Pacific 
Dunes, donde también 
probamos su oferta gas-
tronómica. En el paseo en 
el catamarán considera 
llevar, además de tu ropa 
de playa, un rompevientos, 
ya que suele refrescar du-
rante el atardecer. Vale la 
pena saber que si no lle-
vas cámara, a bordo viajan 
fotógrafos que pueden 
tomarte fotos y, al final del 
recorrido, podrás adqui-
rirlas. Más inspiración en 
(www.cabo-adventures.
com/es y https://grand-
solmarpacificdunes.sol-
mar.com).

Toma nota  

Los Cabos (Cabo San Lucas y 
San José del Cabo) imantan 
a los viajeros. En conjunto, el 
destino resguarda una rica 
biodiversidad marina, paisa-
jes desérticos, resorts, res-
taurantes, campos de golf 
e idílicos rincones. Entre las 
actividades que ofrece están 
la pesca deportiva, el buceo, 
el esnórquel y, en temporada, 
el avistamiento de ballenas. 

Además de admirar el famo-
so arco, vale la pena visitar  
tanto la Playa del Amor –di-
cen que es la última bañada 
por las aguas del Mar de Cor-
tés o Golfo de California, an-
tes de llegar al Océano Pacífi-
co– como la Playa del Divor-
cio, que tiene un gran oleaje 
al ubicarse al paso del citado 
océano que, en ese punto, de 
pacífico tiene muy poco.

Para saber

ENTRE LA AVENTURA
Y EL ROMANCEActividades acuáticas,  

bellos atardeceres  
y un arco que es  
todo un ícono 

OLiVer LÓPeZ 

enViadO 

A lo lejos se vislumbra un román-
tico espectáculo, unos prefieren 
descubrirlo desde sus lanchas y 
otros a bordo de yates, cruceros 
y veleros. 

El Arco de Cabo San Lucas, 
esa formación rocosa que se ha 
convertido en todo un ícono de 
Baja California Sur, pronto se con-
vertirá en el telón de fondo ideal 
para aquellos que, además de ver 
un encuentro entre dos mares, 
al voltear al cielo se enamorarán 
tanto del atardecer como de su 
mágica mezcla de colores. 

La aventura inicia en la Ma-
rina, en Cabo San Lucas, donde 
los expertos de Cabo Adventures 
reciben a los visitantes con una 
cálida sonrisa y piden a cada uno 
despojarse del calzado antes de 
subir al catamarán que navega-
rá primero por el Mar de Cortés 
y luego por el Océano Pacífico.

La música de “Uptown Girl” 
suena de fondo mientras el ca-
tamarán se desliza sobre el agua 
como si brincara en un trampolín 
rompiendo las olas y salpicando 
todo a su paso. 

De pronto, la pequeña em-
barcación se detiene cerca de las 
formaciones rocosas que acom-
pañan al famoso arco. 

Los guías del viaje piden 
usar la imaginación y, pronto, 
los aventureros dicen: “ahí está 
‘Scooby-Doo’, eso parece una ba-
llena” y sacan sus cámaras para 
capturar los recuerdos. 

El catamarán toma veloci-
dad, el Mar de Cortés ha que-
dado atrás y ahora se asoma el 
Océano Pacífico, lugar donde el 
capitán Lucas recomienda venir 
de diciembre a abril para avistar 
ballenas. Ahora, dice, pueden 
aparecer mantarrayas, delfines y 
tortugas, no obstante, esta tarde, 
la recompensa no está en el agua, 
sino en el cielo.

Sin embargo, el capitán su-
giere volver otro día por la ma-
ñana para practicar esnórquel 
o buceo y sorprenderse con las
maravillas del mundo marino.

La contemplación del pai-
saje sólo se ve interrumpida por 
el desfile de brochetas de queso, 
nachos, guacamole, uvas y otros 
snacks. Tampoco faltan los cocte-
les que sirven para que un grupo 
de amigos brinde por su cama-
radería y las parejas, confirmen, 
con sus abrazos eternos que es-
tán en uno de los destinos más 
románticos del orbe. 

La tarde está por terminar y 
hay que retornar al muelle. Poco 
a poco el sol comienza a ocultar-
se. Un velero cruza frente al as-
tro provocando una especie de 
eclipse artificial... el cielo se pinta 
de varios colores en tonos pas-
tel: violeta, lila, naranja, púrpura 
y rosado envuelven el ambiente. 

De pronto, el catamarán se 
aproxima a la Marina, donde los 
focos del resto de las embarca-
ciones varadas brillan como pe-
queños puntos de estrellas en 
medio de aquel destino román-
tico donde muchas parejas sue-
len jurarse amor eterno. 

BAJA
CALIFORNIA

SUR

LA PAZ

Cabo San Lucas

San José del CaboOcéano
Pacífico

Mar 
de Cortés
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